

SUSCRIPCIONES

OFICINAS

El pago adelantado.

Madrid, mas, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cénts.

La Libertad

Hileras, núm. 8. bajo.

Director, D. Javier Estegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Cammarín, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,

al Administrador.—Tel. 887

LA NEUTRALIDAD PREVENIDA

¿Qué significa y qué alcance tiene esta frase que desde el centésimo y ya memorable suceso de Cronstadt viene rodando, con muy contadas excepciones, por las columnas de la prensa española?

Significa, en verdad, una actitud prudente y discreta en presencia de los acontecimientos que pueden desarrollarse en Europa, dentro de un plazo más ó menos largo; pero significa también un sacrificio.

España tiene un territorio que defender y unas colonias que amparar. Ni el territorio de la metrópoli ni el territorio de las posesiones ultramarinas pueden estar á merced de nadie.

La neutralidad prevenida representa, pues, un alejamiento completo del litigio pendiente entre los grandes Estados europeos, y representa á la par el desarrollo de nuestras fuerzas de mar y tierra para colocarnos en condiciones de que, en un momento poco probable, aunque no del todo imposible, puedan proteger la Península y las colonias de la agresión de un pueblo no muy respetuoso con las prescripciones del derecho internacional.

Las fuerzas de las naciones de la triple alianza se encuentran tan equilibradas con las que pueden presentar Rusia y Francia; el resultado del formidable choque ha de ser tan incierto; las consecuencias pueden alcanzar tal desarrollo, sin embargo de que los adelantos en la balística inclinan á creer en una lucha breve, que no hace falta fijarse mucho en la cuestión para llegar á comprender que las naciones de segundo orden, y especialmente España, por su situación topográfica y por los recursos con que cuenta, han de ser muy solicitadas por los beligerantes, si es que, por lo que á nosotros afecta, no lo venimos siendo ya.

Junto á ejércitos que se cuentan hoy por millones de hombres, poco tal vez significue en condiciones ordinarias, un ejército de 200 ó 300.000 soldados más; pero en un momento decisivo, en uno de esos instantes en que un solo grano de arena es bastante para desvelar la balanza, esos soldados bien dirigidos pueden llevar en sus armas el secreto de la victoria.

Si los males de la humanidad no nos lo tuvieran así demostrado repetidamente, bastaría para sentir como inconsciente esa teoría el más vulgar sentido común.

No debemos, por lo tanto, fiarnos mucho de los sucesos; no debemos dormirnos en la confianza; no debemos creer nunca que por no tener en el litigio un interés directo é inmediato, dejemos de ser en él parte activa.

Quizá en esto, precisamente, se encuentre el razonamiento de más fuerza en favor de la prevención.

La neutralidad prevenida podemos y debemos sostenerla á priori: hoy por hoy es la sola y única actitud que nos conviene adoptar; pero examinados de cerca los elementos dispuestos á la lucha, no hay peligro ninguno en sostener que esa idea misma de la neutralidad es muy relativa.

Solicitudes de una parte por la triple alianza, y de otra por Francia y Rusia, las naciones de segundo orden que quieren conservar íntegro su alejamiento de la lucha, tendrán acaso que sufrir las consecuencias de lo que el solicitante considera como una ofensa y un desaire.

Y para evitar esas consecuencias no hay otro recurso que el de la prevención.

Así, pues, España debe á todo trance ser previsora, sin caer en un exagerado optimismo ni en un pesimismo que paraliza todo movimiento.

No sabemos cuánto estallará la guerra; si será en la primavera próxima, ó si la diplomacia conseguirá alejarla. Pero que la guerra es inevitable, está para nosotros fuera de toda duda; es una desgracia que hay que aceptar forzadamente.

Si el plazo se prolonga, mejor para nosotros. Empero desde ahora mismo debemos empezar á colocarnos en situación de ser siempre respetados.

Cuba, Filipinas, las Baleares, las Canarias, las posesiones de Africa y las costas de España, deben ponerse en condiciones de defensa.

Esa es la neutralidad que nos conviene, y esa el sacrificio que la neutralidad impone.

Más no hay otro remedio: si queremos evitar males mayores, debemos aceptar el que las circunstancias y los tiempos nos imponen. No está al alcance de nuestra mano el alejarlo, ni ha sido tampoco obra de nuestra voluntad, que á veces también pagan las culpas los que no las tienen. Será esta una ley poco justa; pero es inevitable.

TELEGRAMAS

DE LOS CORRESPONSALES PARTICULARES DE «LA LIBERTAD»

EXTERIOR

Economías en el presupuesto italiano

ROMA 27 (11 35 n.).

Además de la economía de 40 millones que se ha hecho en el presupuesto de 1891-92, el Gobierno se propone introducir en los próximos presupuestos otras economías que se elevarán á 25 ó 30 millones.—Cortellini.

El discurso del marqués de Rudini

ROMA, 28 (10 10 m.).

Gran parte de la prensa exalta al presidente del Consejo de ministros, señor marqués de Rudini, que anticipa la fecha que ha fijado para pronunciar su discurso, por hallarse deseoso el país de conocer cómo piensa resolver el Gobierno las diversas cuestiones económicas, financieras y administrativas que son objeto de la preocupación general.—Cortellini.

Intrigas políticas

BERLÍN, 28 (9 20 m.).

Telegrafían de Copenhague diciendo que el *National Tidende*, de aquella capital, contesta con un enérgico artículo á la *Gaceta de Colonia*, desmintiendo ofiosamente la especie vertida por este último periódico, que hablaba de intrigas políticas en la corte de Rusia.

Semejantes insinuaciones—dice el periódico danés—no tienen más objeto que el de dar una noticia de sensación y hacer que nazca la desconfianza entre el czar, la emperatriz y la reina de Dinamarca.

Pero—añade el *National Tidende*—se ha equivocado por completo la *Gaceta de Colonia*, que ignora sin duda las buenas relaciones que existen entre las altas personalidades reunidas en Fredensborg.—Jover.

Alemanes y polacos

BERLÍN, 28 (1 5 m.).

Ha vuelto á suscitarse una nueva polémica entre el centro y la fracción polaca. Los católicos alemanes celebrarán en el mes próximo su Congreso anual en Dantzig, y los polacos han observado que Dantzig fué ciudad polaca,

que las discusiones entre católicos alemanes no les interesan, y que, por consiguiente, celebrarán otro Congreso en el mismo mes de Septiembre en Thorn.

Es de advertir que hasta ahora los polacos tomaron casi siempre parte en los Congresos católicos alemanes.—Jover.

Diplomático.

BERLÍN 28 (10 40 m.).

Ha circulado el rumor de que el Gobierno ha llamado con toda urgencia al ministro de Alemania en Pekín.

Ha procurado enterarnos de lo que hay de cierto, y la anterior noticia se desmintió rotundamente en los centros oficiales.—Jover.

Reunión popular.

BERLÍN 28 (11 m.).

Las asociaciones industriales alemanas organizan para el domingo próximo un gran *meeting* popular para protestar de los derechos sobre los granos.

La Asociación general de los comerciantes de Silesia acaba de dirigir al emperador Guillermo una Memoria acerca del encarecimiento del pan.—Jover.

Viaje del emperador de Austria.

VIENA, 28 (9 55 m.).

Ha llegado á esta capital el taniente imperial de Bohemia, que viene á recibir órdenes del emperador acerca del viaje del soberano austriaco á Praga, que se verificará decididamente en Septiembre próximo.

El emperador, durante su permanencia en Bohemia, visitará á algunos personajes de la nobleza alemana.—Blanco.

Congreso de radicales.

VIENA, 28 (10 25 m.).

Según telegramas recibidos de Belgrado, el 4 de Septiembre próximo se reunirá en Jagodina un Congreso del partido radical presidido por el Sr. Kitch.

Algunos individuos de dicho partido tienen la intención de pedir que se vote una proposición pidiendo al Gobierno que cese el Sr. Djaja en el cargo de ministro del Interior.—Blanco.

Proceso célebre.

VIENA, 28 (11 15 m.).

En estos días comenzará en Belgrado la vista del proceso seguido contra los principales personajes del partido progresista de Sarvia, Sres. Garrahanine, Horstovitch, Frassoovitch, Popovitch y otros, acusados de haber sido los organizadores de la manifestación popular de resistencia y protesta contra la expulsión de la reina Natalia.—Blanco.

El almirante Gervais

PARÍS, 28 (8 m.).

El contralmirante Gervais, cuando regrese á Francia, conferenciará con el presidente de la República, Mr. Carnot, á quien dará minuciosa cuenta de las visitas que la escuadra francesa ha hecho á los puertos de Cronstadt y Portsmouth.—Peter.

Argelia.

PARÍS, 28 (11 32 m.).

El ministro del Interior, Mr. Constans, y el gobernador general de Argelia, Mr. Cambón, han conferenciado extensamente, comunicando éste último al ministro las impresiones que ha recogido desde que se ha hecho cargo del Gobierno de Argelia.

Mr. Constans ha pedido á Mr. Cambón noticias detalladas sobre los resultados de las últimas medidas tomadas contra los saltadores y secuestradores.

El Parlamento votó un crédito de 1.500.000 francos, que se creyó suficiente, y en efecto, hasta ahora no se cree necesario emplear más que la mitad de dicha suma.—Peter.

Elección del general de los dominicos

PARÍS, 28 (12 40 l.).

La prensa italiana y la francesa se preocupan de la elección del general de la orden de los Dominicos.

La primera desea que para tan importante cargo sea nombrado un italiano; los franceses confían en que será elegido uno de sus compatriotas, el padre Laboré ó el gran predicador Monsabré.

Los franceses cuentan con el apoyo de los españoles y de dos ó tres cardenales de la referida Orden.

El último general de los Dominicos, que fué el padre español La Roca, murió á principios de este año.—Peter.

MADRID

El cismoreo es general.

Los fumadores y fumadoras parece que se hayan puesto de acuerdo.

[Esto es detestable... véneño puro... he enfermado del estómago... estoy intoxicada... he contraído una afección en la boca...]

Tendremos que imitar á los portugueses. Hay que buscar, si no una *planta brava*, porque no somos tan bravucos como ellos, al menos una *planta mansa* que reemplace ventajosamente á los géneros de la Arrendataria.

Y á ser posible con condiciones terapéuticas para que cure las dolencias producidas por aquellos.

Quizá ó gobierno paternal prohíba la venta de la *planta mansa* y de cualquiera otra preparada para fumar mirando más bien por los intereses de la Tabacalera que por la salubridad pública; pero entonces ¡ah! entonces... fumaremos y daremos... el opio.

Y no es que los tabacos sean malos. Son malos y caros.

Desde los *furias* de veinte céntimos de peseta hasta las trabucos de tres céntimos; las labores automáticas y no automáticas de 70 á 45 y de 60 á 25 céntimos, los cuarterones de picadura desde 1,75 hasta 18 céntimos, y los rapés desde 2,50 á 60 céntimos; todos esos productos elaborados en las fábricas españolas están causando más estragos que cualquiera epidemia.

No quiero hablar de ese papel que hace ruda competencia al de envolver naranjas y cebollas...

Ni del peso. Un amigo que consagra algunos ratos de ocio al oficio de pitillero, asegura que siempre había sacado de un cuarterón chico de 120 á 122 cigarrillos, y ahora nunca puede pasar de 104.

Cuantas observaciones le hice para justificar la mengua fueron satisfactoriamente contestadas. Es decir, demostró que consiste la baja en la falta de peso.

De fundas enrolladas que estropean cuatro ó seis cigarrillos...

De hallazgos en el interior de éstos...

Y de los vaquitos...

Ayer tarde celebré en la Puerta del Sol una *intervención* con una graciosa cigarrera que, procedente del palacio de Bellas Artes, se apeaba del tranvía.

—¿Cómo van las labores?... —Como siempre; es el decir... peor.

—¿Sigue en el taller de habanos peninsulares... —Sí, señor.

—¿Qué tabaco os dan ahora: cogayán, igorroto, visaya?... —¡Ay! no me habla nsté en inglés. Lo que nos dan es tabaco pasado...

—¿Y oíais que era tabaco del porvenir... —Podría, lleno de palo y de tierra, que hay que mojarlo... ¡con una peste! Las golas de usté deben ser como las cañerías del gas y la sabor del gusto mayormente... Desde que manejo ese tabaco tengo yo broncos.

—¿Broncos?... —Mi marido dice que no está más de cuatro ratos á la vera mía por la esencia... y eso que es fumador.

—¿Si está perdiendo la Arrendataria no sé cuántos millones?... —No será por la basura que les da á ustés... ¿Cuándo os sacan de palacio? —Dicen que para fines de Septiembre volveremos á la casa de la calle del Mesón de Padres.

—Ya es hora... —Es que si no... la daríamos nosotras. Vaya... ¡jodidos! que se me hace tarde.

Se acabó la *intervención*, y ahí tienen ustedes una testigo irrecusable.

La Sociedad Arrendataria de Tabacos está haciendo *superiores* á los Gobiernos que antes nos proveían de géneros estancados.

Animo, pues, á buscar la *planta mansa*. T. V. O.

EMPAREDADOS

Celebramos mucho haber arrancado á *El Correo Español*, periódico con el cual andamos discutiendo estos días acerca de los medios más eficaces para llevar á Marruecos nuestra influencia, la siguiente declaración:

«Pues si no *El Correo Español*, lo que él representa, llevaría tantos soldados por lo menos como carlistas se han levantado contra la revolución...»

De donde resulta que si la guerra estalla, lo que nuestro colega representa llevará á Africa á todos los antiguos soldados carlistas; esto es, á los mismos que pusieron nuestra patria casi al borde del abismo.

Mala, muy mala es la guerra; pero si por su medio se va de cumplir lo que *El Correo Español* dice, venga cuando quiera.

Por lo demás, frente á sus afirmaciones presentamos nosotros las conquistas hechas por Levingstone, Speke, Baker, Stanley y Crampell, todos los cuales han abierto á la civilización el llamado «continente negro», sin necesidad ninguna de llevar detrás formidables ejércitos, ni aun formados con los ardorosos amigos del colega.

Lo de Riesgo y Oleiza, que el colega nos dice, no pasan de ser lugares comunes intercalados por *El Correo Español* sin venir á cuento. Es esto lo mismo que si dijéramos nosotros que por haber militado en el bando carlista Santa Cruz y Rosa, todos los carlistas y toda la política de D. Carlos eran del mismo pelaje. De los errores de los hombres no deben ser responsables los partidos; pero de la confusión de unos tiempos con otros y de unas necesidades con otras, pueden venir desastrosas consecuencias.

Por eso, en nuestro concepto, valen más hoy en Marruecos los tenderos que los soldados, si quiera éstos fuesen del temple de aquellos á quienes hemos visto batirse metidos, generalmente, hasta la cabeza, en profundas zanjas.

La política de los revolucionarios furibundos no tiene, por fortuna para la patria, ahora, eficacia alguna en la vida política.

Pero en la literatura ya es otra cosa. Un señor, que debe ser más bueno que el pan de trigo candal y más inocente que un ex miliciano, protesta, en las columnas de *El País* contra Santa Santa, y dice estas cosas: «¿Cómo las llamaremos? sonoramente metafóricas: «Legarás á vuestros hijos (en el supuesto de que no hagan caso á Ruiz Zorrilla los republicanos) el esqueleto de una gran nación roída por las aves nocturnas en consorcio con las aves de rapaña.»

Vamos: una coacción antipatriótica de avehucados de mal agüero.

¡Afortunadamente, tenemos carabinas para evitar los extragos de tales pajurucos.

Creámos el zorrillista ese, que confundió á la patria con el león diseado de que hablaba el otro día *La República*...

Comparando indirectamente al partido zorrillista con la osamenta del megaterio de la Historia Natural.

*El Globo* no sabe si los revolucionarios son inhábiles para atacar ó si los liberales son torpes para defenderse.

Las dos cosas son ciertas, colega. No quita la torpeza de Sagasta á la inhabilidad de Ruiz Zorrilla.

Un diario republicano dice que el contra-manifiesto de los zorrillistas puede considerarse dividido en dos partes.

Y no sólo puede considerarse dividido. Sino que lo está.

Hasta el punto de que se va á convertir, en fuerza de divisiones y subdivisiones, en materia impalpable.

Como los polvos de arroz.

¡Y qué reguapos se van á poner, con la cara color de escayola, los republicanos!

Todos parecerán *Pi* y... *Margaltes*.

Nos gusta *Ariel*, no el ángel de la leyenda—que eso á cualquiera le gusta, y á nosotros más que á cualquiera—sino el *Ariel* que escribe en *El Liberal* unas *Memorias de un emigrado*, cuya reproducción está prohibida.

Hace bien el autor de ellas en eso de la prohibición.

Porque, aunque él no lo prohibiera, las tales *Memorias* ellas solas se prohiben.

Pero no es eso lo que *Ariel* nos gusta. Ni eso ni la estatua que á sí propio se erige sobre el pedestal de su pseudónimo, dando á entender, poco menos, que sin él ni Ruiz Zorrilla no puede intentar nada, ni las instituciones están seguras hasta que el hombre dice unas cuantas frases líricas—de irreprochable galicismo—cabe la isla de Rousseau recreándose en la contemplación de su figura interesante, de Bayardo revolucionario, en las ondas apacibles del lago de Ginebra.

No: lo que en *Ariel* nos gusta más es la imaginación.

apatía los indiferentes y los dormidos despiertan.

Lo del ruido del combate—mal que nos pese, lo confesamos—nos ha llegado al alma y ¿por qué no decirlo? á los oídos.

Así se llama escribir.

Así se escribe; hablando del ruido de un combate, como si se tratara de un mueble arrastrado á deshora por un vecino molesto del piso de encima.

Si *Ariel* anda tan bien de golpes revolucionarios como de literatura, ¡buen año para la gente pacífica!

¡Qué pío de oro para decir verdades á los zorrillistas tiene *La República*!

Hoy se encara con *El País*, y le dice: «Como el colega comprenderá, y aunque nosotros estemos muy inclinados á creer que es cierto lo que asegura, las gentes no se convencerán sino cuando ven las cosas á flor de tierra, y la verdad es que, mandando los conservadores, los movimientos zorrillistas han sido muy débiles.»

Pero es lo que dirá *El País*.

¡A eso han sido más fuertes los movimientos zorrillistas cuando los conservadores mandaban!

Según la opinión de la gente entendida en las cuestiones de herbolarios, sí.

Porque los zorrillistas han hecho subir algunas veces el precio de la tila.

Para curar á las patronas sensibles.

Telegrafían á *El Imparcial* desde Bilbao: «En el libro en que ponen sus firmas los que visitan Guernica, ha escrito el Sr. Nocedal las frases siguientes:

«Todos los liberales no son bribones, pero todo bribón es liberal.»

Estos desahogos no se veían antes más que en ciertos lugares... Si en ciertos lugares... Excusados estén los comentarios.

En cuanto han venido los republicanos, han salido á plaza las verdades.

Dice anoche *El País*: «No es exacto que la actividad revolucionaria del Sr. Ruiz Zorrilla se emplee sólo contra los sagastinos y se aduerma ante los conservadores. Contra unos y contra otros trabajó siempre.

Lo que pasa es que los conservadores son en esto más afortunados que los fusionistas, quizá porque se defienden mejor.

Usted lo dice, apreciable colega.

Dios les conserve muchos años la lengua tan expedita para decir claridades tan diáfanas.

*El Gladiador*, de Jaén, hablando del Manifiesto de Santa Marta:

«Como bloque de oro que se precipita sobre cenagosas charcas, enloqueciendo y enloqueciendo á un alcance encuentra, así el Manifiesto del presidente de la Comisión permanente de la coacción nacional republicana...»

Basta, estimable *Gladiador*.

A pesar del oro ese, lo de la charca cenagosa y lo del lodo nos impide comentar lo que el colega dice.

Prescindimos del oro.

Y al oír hablar del cieno, pensamos en la utilidad de la toalla.

¡Que el lavado sea con nosotros!...

LA VIDA POLITICA

Anoche se reunieron en el círculo de la calle de Espartaco los comités de coacción republicana, quedando aprobado y suscrito el contra-manifiesto, protestando del publicado por el señor marqués de Santa Marta.

Los asistentes ratificaron el propósito de ir á la Asamblea, olvidando que la han calificado de ilegal: en ella presentarán un voto de censura contra el marqués y otro de confianza al Sr. Ruiz Zorrilla.

Resumidamente, la fracción republicana, partidaria de los procedimientos revolucionarios, se halla en pleno período de disolución. Hoy esta ha empezado con un empuje irresistible. Lo que resta, ya se encargará de hacerlo la Asamblea.

*El Imparcial* de hoy, examinando en su artículo de fondo las distintas versiones que circulan á propósito de la repentina vuelta del general Martínez Campos, dice que aun continuamos bajo la presión de ciertas tutelas.

Si *El Imparcial* se fija un poco en lo que ha dicho, caerá de seguro en la cuenta de que no pasa de ser una vulgaridad impropia de un periódico serio é ilustrado.

Porque mal puede continuar lo que no ha comenzado nunca.

Y esto y lo de la *corazonada* hace mucho tiempo que están mandados recoger.

Sólo lo utilizan ya los que no tienen otra cosa más granada de que hablar.

Un periódico tan poco sospechoso como *La República*, escribe lo siguiente, que creemos digno de la reproducción:

«El mal no está únicamente en los jefes republicanos divididos, sino en las agrupaciones que los siguen, y que, por lo tanto, también están divididas.

Consecuencia: que, de seguir así las cosas la restauración monárquica durará tanto, que no sería extraño que se diese el absurdo de sobrevivir al país, en vez de ser éste el que sobreviviese á aquélla.»

A confesión de parte...

Por más que nosotros ya sabíamos lo que dice el colega, sin necesidad ninguna de que lo dijese.

Este entiene que en sus próximas conferencias con el Sr. Gamazo en Santander no podrán tratarse de un modo definitivo las cuestiones económicas, porque lo vedan las negociaciones sagudas con las demás potencias para la celebración de los nuevos tratados comerciales.

Respecto de Portugal, cree que, llegado el caso, España no podrá intervenir sin previo acuerdo de todas las naciones.

La configuración europea preocupa al señor Sagasta, y cree que la neutralidad es lo que más conviene á España, aunque esta actitud también tiene sus peligros, por la necesidad de defender á Filipinas, á Ceuta, á Puerto Rico y Canarias.

Dejando aparte lo relativo á las cuestiones internacionales, respecto de las que el criterio del Sr. Sagasta se armoniza con el de la inmensa mayoría de los españoles, y prescindiendo del temor que, según el propio corresponsal aludido, embarga al Sr. Sagasta ante la necesidad de tener que pronunciar un disenso, temor que revela la indecisión de su pensamiento y la falta total de un criterio fijo, la verdad es que el jefe del partido fusionista, poco conforme con el programa del general López Domínguez, se halla, en punto á materias económicas, colocado entre D. Venancio González, de la escuela oportunista; D. Germán Gamazo, partidario resuelto del proteccionismo; y los Sres. Moret y Eguillor, librecambistas *aufrance*, materiales todos ellos muy propicios para provocar el cisma que ya se prevee.

El Sr. Sagasta, perdido entre las enroscadas de este laberinto, no sabe á qué palo quedarse, y por eso, sin duda, no acierta con la fórmula económica, única cuestión en que por sus propias inclinaciones se halla hoy distanciado del partido conservador.

En la cuestión de vinos hay que agradecerle mucho su actitud patriótica.

Ayer hablaron algunos periódicos de la llegada á Madrid del Sr. Romero Robledo y de su visita al Sr. Martínez Campos.

La noticia ha resultado muy graciosa, porque no sólo al Sr. Romero Robledo no se ha movido de Antequera, sino que, con motivo de su viaje imaginario, se han despachado á su gusto, lo mismo los que temen su ingreso en el partido conservador que los que, mal aconsejados por sus pasiones políticas, se empeñan en atribuir al digno general Martínez Campos iniciativas incompatibles con la práctica sincera del régimen constitucional.

Unos y otros se han lucido.

Se han lucido, sí.

Haciendo planchas en la barra, perdónese la metáfora, de la hipótesis.</



que se conoce, puesto que su fecha data de trescientos años antes de la fundación del primer establecimiento bancario fundado en Europa que emitió aquella clase de papel-monedas.

Se han recibido del Brasil noticias poco tranquilizadoras acerca del café.

Parece que las plantaciones de San Paulo están atacadas por una enfermedad desconocida aún y que causa grandes estragos.

Dice El Mensajero que en menos de diez días han salido por el puerto de Génova, con dirección a América, 7.000 emigrantes italianos. Esta formidable corriente de emigración es debida, según opinión del mismo periódico, a la desastrosa situación económica del reino de Italia, a su empobrecimiento general y a la ruina de la agricultura.

El Popolo Romano anuncia que la cuestión de los obreros sin trabajo va siendo cada día más grave y pide la intervención del Gobierno.

Dentro de veinte días los talleres de Pertusa cerrarán sus puertas, dejando en la calle a 1.200 operarios.

La Comisión especial de obras públicas de Constantinopla continúa discutiendo el proyecto de un puente sobre el Bósforo que unirá a Stambul con Scutari.

El puente, según los planos presentados, medirá 200 metros de longitud, y servirá para peatones, tranvías y ferrocarriles, uniéndose con la línea de Anatolia, desde donde podrá irse directamente a París, Berlín, Buda-Pesth y Bucharest.

El proyecto de este puente se debe a un grupo de ingenieros franceses.

Telegramas de la Agencia Fabra

No hay nada aún.

PARÍS, 27.

Nada se sabe en esta capital acerca de la anunciada visita de la escuadra inglesa a Cherbourg, ni se cree que hayan mediado invitación alguna para ella.

Emigrantes portugueses.

MARSELLA, 27.

Ayer llegaron a este puerto en un vapor 350 emigrantes portugueses, que realizaron una manifestación francófona, dirigiéndose a la prefectura a los gritos de viva Francia. Les precedía un fantista tocando la Marsellesa. Este vecindario les dispensó una verdadera ovación.

Tormenta.

PARÍS, 27 (recibido el 28).

Hoy ha descargado una violentísima tempestad sobre París.

Tal ha sido la fuerza del viento, que los árboles de los paseos y del bosque de Boulogne han sufrido mucho, quedando algunos de ellos tronchados.

Las líneas telegráficas funcionan con suma dificultad y retraso, y es muy difícil el tránsito por los caminos y carreteras de las inmediaciones de esta capital, habiendo quedado interceptados en algunos puntos por efecto de las aguas ó por los postes del telégrafo derribados.

En otros muchos puntos de Francia, particularmente en el Mediodía, se ha sentido también una gran tempestad, causando bastantes desgracias materiales.

Afortunadamente no hay noticias de ninguna personal.

Recepción.

PRAGA, 27 (recibido el 28).

Los periódicos del partido checo anuncian que el emperador de Austria será recibido con grande entusiasmo en esta ciudad.

Romería.

ROMA, 28.

Los periódicos católicos dan pormenores acerca de la imponente romería francesa que llegará a esta capital a mediados de Septiembre. Excederá de 20.000 personas, figurando particularmente entre ellas obreros y patronos. El Papa dirá tres misas en San Pedro, a las cuales asistirán los peregrinos.

A esta romería seguirá la internacional, y ante ella pronunciará Su Santidad un discurso que, según se dice, tendrá gran resonancia, hablando del problema social y de la situación de la Iglesia en Roma.

Creer sin embargo algunos que serán dos los discursos del Soberano Pontífice, pronunciadlos en diferentes ocasiones. Uno sobre el primer punto, y otro sobre el segundo.

Se calcula en 40.000 el número de peregrinos, tanto franceses como italianos, españoles, belgas, austríacos y alemanes, que vendrán a Roma durante el próximo otoño.

LA GUERRA DE CHILE

(POR TELÉGRAFO).

NUOVA YORK, 27.

Un despacho de Valparaíso, fecha de ayer y publicado en el New York Herald, da cuenta de que los insurrectos chilenos ocupan fuertes posiciones en las colinas de las cercanías de Viscondelmar y de que han recibido refuerzos.

Créese dudoso, a pesar de todo, que ataquen a Balmaceda, quien cuenta en la actualidad con 20.000 hombres a sus órdenes.

Esto ha hecho que en Valparaíso renazca la confianza, habiendo vuelto a abrirse y a funcionar muchas casas comerciales.

PARÍS, 27 (recibido el 28).

Las noticias relativas a la última batalla librada en Chile son contradictorias.

La legación de aquella República en esta capital pretende, según un despacho que le han comunicado por la vía de Buenos Aires, que las tropas de Balmaceda salieron victoriosas, hasta el punto de coger entre dos fuegos a los congresistas, que no pudieron rearmarse.

Sin embargo, los telegramas de origen congresista afirman que Valparaíso está completamente bloqueado por las fuerzas de dicho partido.—Fabra.

LA VIDA ARISTOCRÁTICA

Confirmando lo que declamamos en una de nuestras últimas crónicas, y lo que en la elegante y amena revista Blanco y Negro se da el discreto cronista Sr. Osorio y Gallardo, Madrid se divierte durante el verano. Ayer en un aristocrático palacio se formaron hasta seis mesas de tresillo alrededor de las cuales revoloteaba un enjambre de niñas bonitas.

No está prohibido decir el nombre de los instructos arfitrones, pero no así el de sus contentillos; no pecaríamos, pues, de indiscretos si decimos que en los salones y en la terraza, en que la temperatura era deliciosa, se veían: al conde y a la condesa de la Corzana; al marqués de Estrella; al duque de Fontanar, con sus preciosas hijas; al general Martínez Campos, con su señora y con sus tres encantadoras hijas; al conde y a la condesa de Vilana, con su interesante hija Soledad; a la señorita de Calcedo; a la de Potestad; a los Sres. Bethencourt, Ory, duque de Almonara, conde de Montecor, Soreia y otros muchos.

Se sirvió te y horchata y los contentillos prometieron reunirse todas las semanas en

aquella mansión hospitalaria, donde se olvida que estamos en plena estufa, y que hay playas y balnearios, rebosando de aristocráticos bañistas.

Pero ya muchos de éstos se disponen a emprender su viaje a París, mientras otros preparan sus maletas para regresar a la corte. Entre los primeros figura la señora de Díez Martel, que muy pronto saldrá para la capital de Francia.

A las bodas que hemos anunciado añadiremos la del hijo menor de los duques de Fernán Núñez, el marqués de Castel-Moncajo, que llevará en adelante el título de duque de Montellano, con la señorita de Esandon, cuya dulce belleza tanto ha llamado la atención en los salones aristocráticos de Madrid. Aquí fijarán su residencia los jóvenes duques de Montellano.

También parece que se unirá en breve con una linda señorita gaditana un joven grande de España, muy conocido en Madrid.

EL ABATE FARIA.

EL ARCHIDUQUE JUAN

Hace ya un año que desapareció en los mares árticos de la América del Sur el desgraciado archiduque Juan Orth, sin que hasta la fecha hayan podido encontrarse sus huellas ni las del buque en que navegaba con su infortunada esposa.

Cuantas pesquisas se han hecho hasta el presente han sido infructuosas para encontrarlo. Un vapor de la flota imperial austriaca ha pasado y repasado el terrible estrecho de Magallanes, sin descubrir absolutamente nada.

A instancias del conde Kaloky organizó el Gobierno chileno, presidido por Balmaceda, una expedición marítima que fué en busca del archiduque, y no obtuvo resultado alguno.

Por su parte han hecho también infinitas pesquisas el cónsul inglés de Punta de Arenas, los cónsules de otras localidades y la Sociedad de vapores transatlánticos de Hamburgo, pero todo ha sido en vano.

Finalmente, la duquesa de Toscana, madre del intrépido marino, se dirigió al Santo Padre en demanda de que acudiese a todas las estaciones de misioneros establecidas por aquellos países, y nada se ha conseguido averiguar.

Lo único que se ha sabido es que durante los meses de Junio, Julio y Agosto del año pasado, meses de invierno en aquellas regiones, reanaron por tan remotas mareas las más terribles tempestades. Pero de Juan Orth, del buque y de la tripulación, nada se sabe.

Es indudable que está definitivamente perdido con todos cuantos le acompañaban.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto deslindando a favor de la Administración una competencia suscitada ante la Sala de lo civil de la provincia de Almería.

Estado.—Reales decretos concediendo el Collar de la Real y distinguida Orden de Carlos III a D. Cipriano del Mezo y Gherardi, embajador en Italia; a D. Miguel Payá y Rico, cardenal patriarca de las Indias y arzobispo de Toledo; al cardenal Fray Ceferino González, y a D. Hilario de Igón, presidente del Tribunal Supremo de Justicia.

Gracia y Justicia.—Reales decretos de indulto.

—Real orden nombrando ayudante de segunda clase de Establecimientos penales a D. Rafael García Goyena.

Gobernación.—Real orden aprobando el nuevo itinerario para el servicio del tren correo entre Madrid y Barcelona.

MADRID MUNICIPAL

Sesión del día 28 de Agosto de 1891.

Más larga que de ordinario ha sido la sesión celebrada hoy por el Concejo, y no escasa de incidentes.

Sin dificultad se aprobó el acta de la anterior, pues la petición del edil Sr. Chies para que constara la firma de los que los republicanos no habían tenido arte ni parte en la supuesta proposición sobre las fianzas, constará, como es consiguiente, en el acta de hoy, y no, como se pretendía, en la de la sesión anterior.

Después de concederse un mes de licencia al alcalde interino Sr. Ceruelos, loencis que comenzará a disfrutar tan pronto como se encargue de la presidencia el Sr. Rodríguez San Pedro, se entró en el orden del día.

Sin discusión se aprobaron varios dictámenes de las Comisiones, quedando sobre la mesa, a propuesta del Sr. Chies, el que se refiere al expediente de expropiación de las casas 17, 19 y 21 de la Carrera de San Jerónimo.

También quedaron sobre la mesa los informes referentes a reorganización del personal de obras y gratificación al arquitecto encargado del servicio.

La Comisión respectiva retiró el dictamen sobre provisión de fondos a la Casa de Socorro del distrito de la Universidad, con el fin de hacerlo extensivo a las Casas de Socorro de todos los distritos de Madrid que adeudan cantidades por razón de los medicamentos empleados.

Se aprobaron otros dictámenes que carecen de interés, y seguidamente el Sr. Figueroa y Torres pidió explicaciones al alcalde interino sobre la baja de la renta de consumos en estos últimos meses.

El Sr. Sánchez (D. Simón), como presidente de la Comisión de Consumos, explicó lo que ocurre con dicha renta, y al efecto, leyó varios datos, con los que demostró que en el año 1889 la recaudación alcanzó el máximo, en el año 1890 el mínimo y en el año en que nos hallamos se conserva hasta la fecha en un término medio, no habiendo motivo, por tanto, que justifique la alarma.

El señor alcalde manifestó los buenos deseos de que se hallaba animado al encargarle de la Alcaldía y los trabajos llevados a cabo en el tiempo que lleva de interinidad, a fin de procurar el mayor aumento posible en la recaudación de consumos.

Rectificó el Sr. Figueroa Torres, quedando terminado el incidente.

Se habló después del impuesto sobre los vendedores ambulantes, quejándose el Sr. Ruiz Beneyan de la negligencia con que obraba en dicho asunto la Comisión encargada del mismo.

El Sr. Aroas se disculpó como pudo, y el Sr. Ariño, en calidad de presidente, dió las explicaciones que se pedían, manifestando que la Comisión estudiaba el asunto con el debido detenimiento y que había pedido ciertos datos para su mayor inteligencia y resolver en justicia.

Su discurso fué interrumpido constantemente por los republicanos, y como el Sr. Ariño dijo que la proposición presentada pidiendo la suspensión del pago del impuesto revelaba cierta hipocresía al no atreverse a solicitar la abolición del mismo, la minoría republicana protestó de dicha palabra, pidió que se escribiera, promoviendo un fuerte incidente, a que puso término la presidencia.

Y después de solicitar un edil que se cumpliera

con todo rigor lo que las ordenanzas municipales disponen respecto a la forma como deben instalarse los andamios para evitar desgracias, y poner en conocimiento del Ayuntamiento al señor alcalde de la enérgica circular que con dicho objeto le envió a los señores tenientes de alcalde, se levantó la sesión a las doce y cuarto.

Entre las autoridades gubernativa y municipal de Madrid no existen rozamientos de ninguna clase.

Los revendedores están autorizados para vender, siempre que lo hagan a la distancia de 40 metros del despacho de billetes, y aun esto último no se lleva a rigor, pues se les consienten a menos distancia, con tal de que no molesten a cuantos pretendan tomar las localidades en el despacho.

En esto, como en todo, están completamente de acuerdo el gobernador y el alcalde de Madrid.

NOTICIAS

Han intentado fugarse de la cárcel de Marchena varios presos de consideración, que se encuentran en aquella cárcel de paso para el penal correspondiente.

Fuó descubierta el escape y ocupadas las habitaciones.

Dicen de Santiago que días pasados se llevó a cabo en Conjo una verdadera salvajada.

A la una de la madrugada varios hombres que salían de una taberna se entretuvieron en apedrear todas las casas, hasta que no dejaron entero un cristal.

Exusado es decir que así que se cansaron de frotarse tranquilamente a sus casas sin que nadie les molestara.

Varios industriales y propietarios del barrio de la plaza de toros han acordado pedir la autorización competente para instalar por su cuenta una máquina de luz eléctrica en un sitio que aun no está urbanizado, a fin de sustituir el actual alumbrado por el de aquella.

Las aguas para el motor las tomarán del cañalillo del barrio de la Prosperidad.

Ha fallecido en Cádiz el excelentísimo señor Don José del Toro y Castro, que venía sufriendo larga y penosa enfermedad.

Un gallego del siglo XVIII

En Junquera de Ambia acaba de fallecer repentinamente el anciano labrador Juan Otero, que contaba noventa y ocho años de edad y nunca padeció la más leve dolencia durante tan larga fecha.

Hasta el último momento conservó íntegras sus facultades intelectuales, trabajando siempre en el campo.

La muerte le sorprendió poniéndose los calzones para abandonar el lecho.

Deja una sucesión de siete hijos, veinte nietos, veinte biznietos y un tataranieto.

Ha sido actor en los principales acontecimientos de la provincia de Orense, desde principios de este siglo.

En 1813 presenció en la Plaza Mayor de la capital la llegada de los jesuitas expulsados de Francia y la recepción que les hizo en su palacio episcopal el cardenal Quesada y Quintana.

Asistió también a la inauguración de la Casa Inclusa, y recordaba perfectamente cuando se inhumó el primer cadáver en el cementerio de San Francisco.

En sus conversaciones íntimas manifestaba, con el proverbial buen humor que le caracterizaba, que tenía esperanzas de remontar el siglo XIX, llegando así a ser el único de los modernos que tuviera la suerte de vivir en tres siglos.

Sus convencios lo querían y respetaban, y así lo han demostrado asistiendo en masa al entierro del venerable anciano.

Dicen de Gandía que los cosecheros están atribulados por la falta de salida y bajos precios de la paja.

Las primeras partidas se vendieron a 22 pesetas, pero pronto fueron bajando, y el descenso ha sido tan rápido, que ayer se cotizaba esta rico fruto a 15 pesetas, con escasísima demanda.

Ese precio resulta ruinoso; apenas cubre los gastos de cultivo y la renta de la tierra.

Parece que la causa principal de la depreciación es la falta de demanda para los Estados Unidos, a consecuencia de las reformas hechas en el Arancel de aquel país.

En el caso de una acequia de la partida de Fadrell, término municipal de Castellón de la Plana, fué encontrado el otro día el cadáver de un hombre sexagenario, vecino de Almorza. Su muerte se presume fué producida por asfixia al caer en la acequia.

Se considera un hecho en Santiago la construcción de un tranvía de vapor a enlazar con el ferrocarril del Noroeste cuando la provincia se haga cargo de la nueva carretera de la Lahacola á Curtis.

Dice un periódico del Ferral:

Ayer visitó el Sr. Butler la corbeta portuguesa Bartholomeu Dias.

Al hacerse a bordo los disparos de cañón con motivo de la visita del jefe de nuestra escuadra, se inflamó la pólvora de uno de los cañones, produciendo graves heridas a dos marineros cargadores.

Fueron conducidos al hospital, donde les fué amputada la mano derecha al uno y al otro la izquierda.

El día 4 del próximo Octubre matará seis veraguas en la plaza de toros de Zaragoza el incomparable Rafael Molina Lagartijo.

Leemos en El Gladiador, periódico republicano de Jaén:

«Hoy han circulado rumores graves en esta capital sobre lo ocurrido en la feria de Martos.

Entre los datos recogidos por nosotros, se habla de no sabemos qué sorpresa, en la que mezclan un jefe de la Guardia civil; pérdida de 2.000 reales de un forastero que había ido a dicha feria; desmayos en las señoritas que estaban en el baile; un viaje precipitado de una autoridad; no sabemos qué otra cosa de 2.000 pesetas; un extraordinario del periódico La Peña, y algunos asuntos más.»

Suponemos que en el próximo número nos dará la solución.

En Zaragoza se trata de formar una gran Sociedad anónima, que si llega a constituirse se denominará de Aguas de Panticosa.

Su objeto sería la explotación de éstas en adelante, utilizando sus diferentes y riquísimos manantiales con cuantos desarrollos, aumentos y mejoras exige la moderna ciencia hidrotécnica.

La duración de la Compañía sería de cincuenta años, y su capital tres millones de pesetas, representado por 6.000 acciones de 500 pesetas cada una.

Los actuales propietarios aportarían a la nueva Sociedad la tercera parte del capital.

Esta es la síntesis financiera de las bases publicadas, y para mayor ilustración del asunto se ha repartido una Memoria comprensiva de la descripción general del balneario, del extracto de los títulos de propiedad, del resumen del informe facultativo, de las valoraciones y del plano topográfico del establecimiento.

En el Juzgado de Buenavista se celebrará

mañana, a las nueve, el correspondiente juicio de faltas, ocasionado con motivo de la detención del concejal Sr. Ruiz Gómez, realizado hará pocos días por unos guardias en la verbera de Santa Susana.

Escriben de Palau de Anglesola participando haberse desentendido y capturado a los presuntos autores de un terrible asesinato cometido en las inmediaciones de aquel pueblo, que en los primeros momentos se creyó un suicidio.

Hace unos días se dió cuenta de haber sido hallado en aquel término municipal, flotando en las aguas del Canal de Urgel, el cadáver de Don Pablo Bernaus Fitó, hermano del señor cura párroco del referido pueblo, con las piernas atadas con una faja.

Creyóse en el primer momento que se habría suicidado; mas luego, sospechando el teniente de la Guardia civil D. Buenaventura Simó, por indicios recogidos, que pudiera tratarse de un crimen, dictó tan acertadas disposiciones a diferentes parejas de aquella fuerza, que, gracias al bien combinado plan del citado teniente, ejecutado fielmente por los guardias, fueron detenidos en el pueblo de Fonolleras dos individuos trashumantes, cuyas señas concordaban con las de dos desconocidos que estuvieron en Palau el día en que desapareció el desgraciado Bernaus.

Interrogados, dijeron llamarse Tomás Azuar Pinol, natural de Sástago (Zaragoza), y José Tesaire Pallarés, de Lena (Huesca), quienes parecen acabaron, después de un minucioso interrogatorio, por achacarse el uno al otro ser los autores de la muerte del citado Bernaus, a quien, después de haberle robado una pequeña cantidad que llevaba, para comprarse un traje en Molterusa y un reloj de plata, le arrojaron al canal para que no pudiese delatarlos.

Se los compararon en el acto de la detención cinco pesetas veinticinco céntimos y algunos objetos procedentes de otros robos, siendo con ellos puestos a disposición del señor juez municipal del mismo con el correspondiente atestado.

Este hecho ha causado general indignación, siendo muy elogiada la sagacidad del digno teniente Sr. Simó, sin la que quizás hubiera permanecido en el misterio tan horrible crimen.

Los presuntos asesinos se hallan ya en la cárcel del partido de Lérida.

Dice El Mendo, de Batanzos:

«Estal la abundancia de mugiles que entran en nuestras rías con la marea, que en algunos sitios los matan á pedradas.»

La Sociedad Económica de Santiago acaba de adquirir para su Museo Arqueológico dos hermosas sillas, cuya traza y disposición recuerdan las de oro de las catedrales. Son del último tercio del siglo XVII, de las que usaban los antiguos Justolias.

Los pescadores de Canamemar (Valencia) que á la caída de la tarde de anteaer pescaban en la playa de Levante, consiguieron apoderarse, no sin hacer grandes esfuerzos, de un magnífico pez espada ó emperador, que se defendía impetuosamente.

Mide el pescado, desde la cabeza á la cola, dos metros, y sesenta centímetros la espalda sola.

Telegramas detenidos

San Ildefonso: Fermína Rojo, calle Sordo, 7.—Coruña: Enrique Tarazona, Gorguera, 11.—Gijón: Manuel Sierra, Chincheilla, 1.—Mostaganem: Vélaz, Vallesas, devuelto Correos.—San Ildefonso: José Arnáiz, Fuscarral, 30, segundo duplicado.—Punto Viejo: Paula Rubio, San Carlos, 3.—León: Concha Armentia, Peñayo, 60, principal.—Ostende: Petra López, sin señas.—Málaga: Manuel Utrera, lista Telégrafos.—Islaflor: Antonio Casañón, Hotel Inglés (ausente).—Pola de Siero: Matilde Escalera, Goya, 3, primero.—Orense: Fernández, Alcalá, 65.—Málaga: Vicente Castro, Monteleón, 6 duplicado, segundo.—Bayona: Francisco, ministerio Marina.—Ataquines: Valentín Arroyo, Amaniel, 3, principal.—Venta Baños: Dolores García, Bastero, 14.

Los petardos de Cádiz.

A todos los anarquistas presos con motivo de la explosión de petardos en Cádiz les tomó anoche declaración el Juzgado que instruye la correspondiente sumaria en averiguación de quienes son los autores de la construcción y colocación de aquéllos.

Los catóicos niegan su participación; pero, sin embargo, el Juzgado no ha levantado la incommunicación más que a Suero y ha ordenado la detención de otros sujetos también anarquistas.

Créese con algún fundamento que los presos José Ponce y Manuel Valero fueron los que colocaron los petardos que estallaron en la Aduana, ocasionando la muerte de un sujeto, y el de la Alameda, que hirió hace pocos días á dos señoritas.

Morirse de dolor.

Refiere un colega de Keus que hace pocos días ha ocurrido en Alishar, pueblo perteneciente a aquel partido judicial, el siguiente hecho, tan sensible como original:

«Una vecina de dicho pueblo murió, dejando algunos hijos, entre los que se contaba una hija que quería á la autora de sus días con entrañable cariño.»

Estaba de cuerpo presente la madre, y poco antes del entierro, estando todo preparado, se la iba a depositar en el ataud.

La desgraciada hija, que se hallaba inconsolable, quiso despedirse por última vez de su madre, lo que consiguió, á pesar de la oposición que todos hacían á sus deseos.

Hízose la despedida con tanta demostración de dolor, que la hija sufrió un síncope, que puso en movimiento á todos los de la casa.

Como todo estaba preparado para el entierro, éste hubo de suspenderse por algunos momentos á causa de de ficarse los allí reunidos á auxiliar á la accidentada, siendo todo en vano, pues al poco rato también había dejado de existir.

Personas llegadas de los Pirineos dicen que en el valle de Nuria había caído el domingo último una fuerte nevada, y que el Canigó y otros de aquellos picos estaban blancos de nieve.

En la sección marítima del Parque de Barcelona se está ya trabajando en la construcción del Depósito Mercadería de gallinas que acordó instalar el Ayuntamiento.

El «trancezo» está causando muchos enfermos en Jaén. Rara es la casa en donde no hay enfermos, si bien la afección se presenta benigna, excepto en aquellos individuos que sufren enfermedades crónicas del aparato respiratorio.

En las inmediaciones de Moncada, y próximo al sitio donde se ven los restos del castillo de aquel nombre en Cataluña, ha ocurrido un voraz incendio que destruyó unos 4.000 pinos.

Han perecido ahogados en el canal de riego del Ebro dos jóvenes labradores de veinticuatro y veintiseis años, vecinos de Santa Bárbara, en ocasión de haberse echado al agua para bañarse.

Sociedad desagradable

Riña.—En la calle de Jesús y María riñeron

ayer Mamerta Sanz Moreno, de treinta y dos años, casada, y Margarita Pérez García, de diez y siete.

Se arañaron mutuamente; pero más fuerte Mamerta, dió algunos golpes á Margarita que la produjeron contusiones.

Buen pueñatazo.—Silviera Fernández, joven que se dedica con exceso á la vida alegre, manifestó anoche á su íntimo, Joaquín López, su propósito de terminar las relaciones que venían sosteniendo.

Enfurecido éste, dió tal pueñatazo á su amada, que la partió el dedo anular de la mano de recha.

Detenido.—Porque no justificó la inversión que había dado á 12.974 pesetas, fué detenido ayer Enrique Aguirre, dependiente de la fábrica de chocolates La Española.

La detención se llevó á efecto en el momento en que se celebraba la boda de una hermana suya que ayer contrajo matrimonio.

Entre damas.—A la salida del Tivoli riñeron anoche dos señoras muy conocidas en Madrid.

Una de ellas recibió una fuerte contusión en un ojo.

¿Quién es él?

La sociedad de estafadores de Barcelona.

Ampliando los detalles que respecto á este particular hemos recibido por telégrafo, copiamos hoy el siguiente párrafo del Diario de Barcelona:

«Continuando el jefe de Orden público señor Freixa y el inspector Sr. Morrell sus pesquisas para ir descubriendo la trama de la asociación de estafadores, descubrieron anteaer á un sujeto que se presentó en la Administración de Correos y entregó una tarjeta dirigida al cartero detenido, supliéndole que el certificado dirigido á la razón social Ramón Brugada y Compañía se llevase á una casa de la plaza de Cataluña.»

El administrador de Comunicaciones, señor Maspons, avisó en el acto al Sr. Morrell, quien se puso de accho en la mencionada casa.

A las diez de la noche se presentó en la Administración de Correos un joven decentemente vestido reclamando dicho certificado, declarando ser dependiente de comercio y presentando una cédula personal expedida en San Geroni á nombre de Ramón Brugada, artista.

Los Sres. Freixa y Morrell hicieron varias preguntas á dicho joven y dedujeron que la antedicha razón social no existe y que Brugada estaba en íntimas relaciones con un sujeto norteamericano, llamado Spencer G. Wiesh, hospedado en la fonda de San Antonio



che, y á precio de despacho en el mismo local el día del partido, desde las nueve de la mañana á tres de la tarde, y desde dicha hora en los despachos del Frontón, calle de Alfonso XII.

Tivoli.—A las cinco de la tarde del próximo domingo se pondrá en escena en este favorecido teatro la popular zarzuela titulada El Barberillo de Lavapiés, en la que toma parte la primera tiple Srta. Doña María Montes.

LA TARDE DE HOY

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

(De nuestro servicio particular.)

SAN SEBASTIÁN, 28 (1'30 t.). Dicese que han salido tres médicos de la Dirección general de Sanidad con dirección á Biarritz al objeto de prestar sus auxilios facultativos al señor marqués de la Habana. Otros afirman que ha mejorado notablemente en su salud.

S. M. la Reina ha firmado varios decretos nombrando ministros de las Ordenes de Carlos III é Isabel la Católica á D. Felipe García Oñiveros (gran cruz de Carlos III), al señor marqués de Perales (gran cruz de Isabel la Católica) y á los Sres. D. Ladislao Ortega, Don Laureano Pogueño y D. Joaquín Varela.

Ha firmado además una porción de decretos de cruces sencillas para españoles y extranjeros, y varios indultos procedentes de las Audiencias de Tafalla, Guadalejara, Valencia y Alimendralejo.—M.

A petición de un soldado del regimiento de Cuenca ha sido detenido esta mañana el dependiente de la tahona de la calle de los Santos, por negarse éste á entregarle tres duros que para cambiárselos en calderilla le había dado previamente.

Según participa el alcalde del vecino pueblo de Matallano, en el día de ayer amaneció muerta en su domicilio una mujer, llamada Damiana Martín.

La Guardia civil ha conseguido capturar al agresor, el cual confesó su delito, añadiendo que desahucó á su víctima.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido hoy el siguiente telegrama:

Santander 28, (11.40 m.).—A las once de la mañana de hoy ha llegado á este puerto el vapor correo español Ciudad de Cádiz, procedente de la Habana y Puerto Rico, sin novedad á bordo, con 165 pasajeros y 93 individuos de tropa.

A las una de esta tarde se inició un incendio en la Casa de Campo.

El fuego destruyó solamente algunos rastros.

El arriando de la plaza de toros.

Esta mañana se verificó en la Diputación provincial la subasta para el arriando de la plaza de toros de Madrid.

La subasta se declaró desierta por no haberse presentado ningún postor.

Con motivo de las próximas ferias de Aranjuez, el día 4 del próximo mes se verificará en la plaza de igual real sitio una corrida, en la que se lidiarán toros de Veragua por las cuadrillas de Bonarillo y Revarte.

Ayer se celebró en Málaga La batalla de flores, uno de los números más salientes del programa de festejos.

A la fiesta acudió numeroso público, y todos los coches adornados con flores resultaron del mejor gusto.

El fuerte pedrisco que cayó el sábado último en el término de Amposta ha ocasionado perjuicios de consideración en los terrenos arrozales de aquella comarca, calculándose perdida más de la mitad de la cosecha.

NOTAS FINALES

Los aficionados á novedades ya no hablan de crisis. Se han convenido, como diría Ferreras, de que no daban en el blanco, o apuntan, no sabemos si con destreza más perita y mejores ojos, á otros sitios.

De todos modos, nos parece que también esta vez errarán los tiros. Uno de ellos, el referente á la imaginaria presencia del Sr. Romero Robledo en Madrid, no ha podido ir más lejos de lo que se proponían nuestros adversarios, ni meter más ruido en menos tiempo, ni causar más risa.

No otra cosa, en realidad, han hecho tampoco, hablando de las visitas, de mera cortesía y amistad, hechas por el general Martínez Campos á los ministros en Madrid residentes.

A cambio de esto se inventan imaginarias dificultades á propósito de la próxima conferencia de los consejeros responsables en San Sebastián.

Escribimos de ello aparte, con la serenidad que nos consiente un loro vecino nuestro, que está gritando toda la tarde, como si necesitáramos de sus voces para recordar al clásico y pintoresco maestro Ferreras.

Los asuntos de los republicanos van de mal en peor. Ahora La Libertad, de San Sebastián, según telegrama que en la sección correspondiente verán nuestros lectores, tercia en la contienda para romper una lanza en pro de Ruiz Zorrilla contra el Sr. Nakens.

Como no tenemos á la vista el texto á que el telegrama alude, no podemos emitir juicio alguno concreto acerca de él.

Luego de tenerle á la vista hablaremos, porque no queremos pecar de irreverentes.

Y tan no queremos pecar en tal concepto, que no hablaremos por ahora, y hasta tener más datos y noticias, de la próxima vuelta á España del Sr. Ruiz Zorrilla, que no falta quien la considere más que posible.

Cuantos rumores han circulado esta tarde en algunos círculos respecto de los asuntos que serán objeto principal del Consejo de ministros que dentro de unos días se ha de celebrar en la capital de Guipúzcoa son pura fantasía.

Ya decimos en Vida política, coincidiendo en este punto con lo manifestado por nuestro apreciable colega El Día, cuáles serán las cuestiones sometidas á la deliberación de los consejeros de la Corona. Y sin negarles la importancia que tienen, podemos asegurar desde luego que en los planes del ilustre jefe del partido conservador no entra para nada el concertar alianzas ningunas con las naciones que aspiran á ejercer en Europa su predominio y su hegemonía. Cuanto se diga, pues, respecto de este asunto, está destituido de todo fundamento.

No nos atreveremos á asegurar que nuestro concurso y ayuda dejan de ser solicitados, y quizá con empeño, porque aunque humildes y pobres, algo significamos todavía; pero ya se sabe que contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar, y no porque seamos solicitados, hemos de entrar de buenas á primeras en alianzas peligrosas.

Debemos estar prevenidos y nada más. En una palabra, debemos colocarnos en la situación perfectamente bosquiada en la sección editorial de este mismo número.

Hoy han salido con dirección á San Sebastián los ministros de la Guerra y Ultramar.

Esta tarde ha estado á visitar al Sr. Silvea en su despacho del ministerio de la Gobernación el Sr. Baranger.

A última hora se decía que el estado del señor marqués de la Habana era de suma gravedad.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)

INTERIOR

SAN SEBASTIÁN, 28 (1.40 t.). Se comenta mucho aquí el artículo que publica hoy La Libertad (alude á nuestro homónimo colega guipuzcoano) titulado «Zorrilla y sus detractores», referente á una carta publicada por el Sr. Nakens hace meses.

Nota. Ignoramos si en el telegrama anterior ha habido equivocación alguna, porque hace meses el Sr. Nakens era del número de los adeptos más fervorosos al Sr. Ruiz Zorrilla.

BARCELONA 28 (2'10 t.). Han llegado á esta capital, procedentes del Valle Arau, donde han estado practicando diferentes estudios sobre puntos de defensa en la frontera, el general de ingenieros, Sr. Cerezo, y el jefe de Estado Mayor, Sr. Maldonado.—M.

BARCELONA 28 (2'10 t.). La Sociedad barcelonesa Cricket obsequia á los oficiales de la escuadra inglesa anclada en el puerto con una partida de Cricket en el Hipódromo.

Asiste extraordinaria y distinguida concurrencia.

Mañana zarpará la escuadra con rumbo á Gibraltar, donde permanecerá algún tiempo, saliendo luego para Malta, Tánger, Orán, Argel, Mahón y algunos puertos de Italia y Grecia.

En el caso de compliarse la cuestión europea, la escuadra permanecería en Gibraltar.

SAN SEBASTIÁN, 28 (5 t.). La cabalgata de hoy ha sido una fiesta que ha resultado muy mal é impropia de la cultura de San Sebastián.

En la cárcel se ha declarado un incendio, que pudo ser dominado al poco rato, produciendo únicamente la natural alarma.

Calor sofocante.—M.

EXTERIOR

Otra vez enfermo LISBOA, 28.

El ministro del Interior, después de haberse restablecido del ataque de influenza, está enfermo con una gastroenteritis que, por fortuna, no ofrece gravedad.

El ministro del Interior, después de haberse restablecido del ataque de influenza, está enfermo con una gastroenteritis que, por fortuna, no ofrece gravedad.

Los dos señores citados aseguraron que apoyarán firmemente las instituciones republicanas.

En contra. ROMA, 28.

Se preparan nuevas demostraciones populares contra la triple alianza.

Evitando fraudes. PARÍS, 28.

El Gobierno recibe exposiciones pidiendo que se adopten enérgicas medidas para evitar los fraudes que se cometen respecto de los aceites de oliva.

La piratería. PARÍS, 28.

Las noticias que se reciben del Extremo Oriente dicen que existe allí gran inquietud por la frecuencia con que se repiten los atentados de piratería y bandolerismo tanto por mar como por tierra.

Añaden que á consecuencia de este estado de cosas, los vapores correos de las Mensajerías marítimas se han visto obligados á reforzar su armamento, para el caso de cualquier agresión.

El «Presidente Pinto»

Continúa en este puerto sin haber conseguido completar su armamento el acorazado chileno Presidente Pinto.

Las medidas dictadas por las autoridades para evitar todo embarque de armas ó personas en el citado buque son muy rigurosas.

La guerra de Chile. PARÍS, 28.

El agente confidencial en París de los congresistas chilenos ha dirigido una comunicación á la prensa negando la veracidad de los despachos oficiales de Iquique, recibidos por la vía de Buenos Aires, sobre la victoria de las tropas de Balmaceda.

Dicho agente pretenda que estas últimas fueron derrotadas.

Castrofo. NUEVA YORK, 28.

Espantosa catástrofe. Un tren de viajeros ha descarrilado, cayendo desde una altura de 80 pies al río Catambra, cerca de Statesville, en la Carolina del Norte.

Hasta ahora van extraídos del río 36 muertos y gran número de heridos.

Se dice que las víctimas son muchas más.

Graves noticias. LONDRES, 28.

El corresponsal del Daily News en Greta comunica graves noticias.

Afirma que una parte del pueblo musulmán amenaza con recurrir á Inglaterra si el sultán accede á las peticiones de los cristianos.

Añade que las tropas turcas enviadas á ocupar Assigonia han sido rechazadas por los cristianos armados, y que esto es la señal de una insurrección general.

Buen viaje. LONDRES, 28.

El Sr. Waldon, nombrado director del Banco inglés de la Plata, saldrá el 2 de Septiembre para Buenos Aires.

La infanta Eulalia. PARÍS, 28.

La infanta doña Eulalia se encuentra desde ayer en París, hospedándose en el palacio de Castilla, residencia de la Reina doña Isabel, que se encuentra accidentalmente ausente.—Fabra.

BOLSA

FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA HORA Del 27 Del 28

Duda perp. a 4 por 100 interior 76.25 76.25

Idem en títulos pequeños 77.50 77.20

Idem fin de mes 76.25 76.20

Exterior 77.25 »

Títulos pequeños 77.40 77.30

Amortizable 89.20 »

Títulos pequeños 89.35 89.30

Billetes hipotecarios de Cuba, emisión de 1886 106.00 106.00

Obligaciones de 500 pesetas al 5 por 100 » »

C. Arrendataria de Tabacos » »

Cédulas Banco Hipotecario al 5 por 100 » »

Idem al 4 por 100 91.40 »

Banco de España 418.00 415.50

Banco de Castilla » »

CAMBIOS. París, á ocho días vista 7.45 »

Londres, á 60 días vista » »

Londres, á tres meses fecha » »

Bolsas extranjeras. PARIS, 28.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, último precio, 71.50.

LONDRES, 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71.12.

BUENOS AIRES, 28.—Cotización del oro en el día de hoy: 394.—Fabra.

CULTOS

Santo de mañana sábado.—La Degollación de San Juan Bautista.—La Misa y Oficio divino son de la Degollación de San Juan Bautista, con rito doble mayor y color encarnado.

Religiosas de la Encarnación (Cuarenta Horas).—Misa mayor á las diez, en la que predicará el Sr. Rodríguez, y por la tarde Precos y Reserva.

San Ginés.—Continúa la Novena á su Titular, predicando al anochecer, el señor cura.

San Sebastián.—Da principio la Novena á Nuestra Señora de la Misericordia. A las diez Misa solemne, con S. D. M. de manifiesto, y sermón, que predicará el Sr. Martín Sánchez.

Por la tarde, á las cinco y media, manifiesto, Rosario y sermón, que predicará las nuevas tardes el Sr. Renán, terminándose con la Reserva, Letanía y Salvo.

En la Catedral, después de Completas, se canta solemnemente la Salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo, y en las Parronquias y otros templos al toque de oraciones.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Montserrat en su iglesia, ó de la Cabeza en San Ginés.

«LA LIBERTAD» EN EL EXTRANJERO

«La Libertad» se ve de en París, kiosko núm 213, boulevard des Capucines (en face du Grand Hotel).

Biarritz.—Mr. Benquet, libraire, place de la Mairie; Mme. Maupin, rue Mazagran.

Pedir «La Libertad» en San Sebastián, en el kiosko del Boulevard y á los vendedores de los periódicos de Madrid.

TEMPERATURA

A las siete de la mañana, 19°.

A las doce, 24°.

A las cinco de la tarde, 25°.

El barómetro indica tiempo variable.

Se vende una casa con cuadra, corral y palomar: renta 20 pesetas mensuales, sita en el inmediato Tetuán, calle de Manuela (Castillejos).

Razón calle de Montealeón, núm. 4, principal, izquierda, Madrid.

Espectáculos para mañana

FELIPE.—A las 9.—El toque de rancho.—La mascarita.—Novillos en Polvoranca.—El moñaguillo.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Ernañ.

TIVOLI.—A las 9.—Blanca ó negra.—Pero cómo está Madrid!—Las diez y media y sereno.—Cerrado por nacimiento.

RECOLETOS.—La fuente de los milagros.—El diablo en el molino.—El gromete.—Las cuatro estaciones.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Tercera presentación del nuevo Bionda, que toca sobre la cuerda dos corchetes á la vez, la tan aplaudida pantomima «La defensa de la bandera» por la troupe Corradi.—Mr. Blenows, con sus perros maestrados, el sorprendente espectáculo zenático y otros números de gran novedad.

Entrada general 0'50 céntimos.

CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran suceso.—La hermosa Geraldine, sin rival en el mundo, los tres Melomans, exóticos musicales, procedentes del nuevo circo de París, la pantomima acuática y otros números de verdadera atracción.

Entrada general 0'50 céntimos.

Establecimiento tipográfico de J. García Costanilla de los Angeles, 3.

Aquello era París seguramente, y Santa estaba allí, muy cerca de él: sólo algunos pasos le separaban de la salvación de su hermana ó de la venganza.

—¡Tanto mejor! ¡tanto mejor!—exclamó—acelerando sus pasos hacia los Campos Elíseos; ¡ella me ha engañado! ¡tanto mejor!

Iba con la cabeza descubierta, y corría dando empujones á los transeúntos por bajo de los arcos de la calle de Rivoli. Apretaba con todas sus fuerzas contra su pecho las pistolas, ocultas bajo la ropa, y continuaba siempre corriendo, seguido de las invectivas de la multitud, pero él no oía sus gritos, y ningún choque podía bastar á detenerlo.

La carrera iba oprimiendo su respiración; mas su paso no cedía, sin embargo.

En muy pocos minutos llegó al extremo de los Campos Elíseos, en donde desemboca la calle de Ponthieu, y dirigióse inmediatamente por el callejón indicado por Roby, al fin del cual una puerta cerrada le detuvo.

Llamó fuertemente; pero nadie respondió.

Dió voces; pero nadie contestó tampoco.

La cólera y la impaciencia hinchaban las venas de sus sienes y de su frente. Asíó la puerta con ese vigor pasajero que da la rabia, y la agitó; mas la puerta era muy sólida.

La boca de Gastón estaba cubierta de espuma, y sus ojos se hallaban inyectados de sangre.

Dió algunos pasos hacia atrás, y fué á golpear frenéticamente las tablas con sus puños cerrados; pero las tablas resistían á estos golpes.

Dirigió una mirada alrededor, buscando una palanca para vencer aquel obstáculo; mas en el estrecho callejón en que se hallaba no había nada que pudiera servir para este uso.

Entonces se postro de rodillas, y comenzó á arañar la tierra alrededor de una piedra, que logró arrancar al fin.

La piedra era dura y pesada: Gastón la levantó con ambas manos por cima de su cabeza, y la dejó caer sobre la cerradura.

No fué necesario secundar el golpe; la cerradura se desclavó, y el pestillo saltó hecho pedazos.

El joven se precipitó por la escalera murmurando palabras de furor y de alegría.

En el primer piso estaba también cerrada la puerta de la escalera; pero el buen éxito de su primera acometida redoblaba las fuerzas de Gastón. Un fuerte puntapié bastóle para vencer aquel último obstáculo, y se encontró frente á frente con madame Brunel, que se quedó más muerta que viva al verle.

—¡El señor! duque de Compans!—gritó él.—Llévadle sin detención á donde se halle.

Madame Brunel temblaba; pero respondió, no obstante, balbuceando:

—Esta es mi casa, caballero, y yo no conozco á ningún duque.

Gastón la rechazó vigorosamente, y abrióse paso.

No le fué necesario buscar por mucho tiempo al duque. Este se hallaba enfermo desde la escena del balcón, que fué causa de que Feliciano Capitales, Duchesnel y sus compañeros se hubiesen hecho testigos de sus vergonzosos placeres. Aquel golpe moral le había destruído aun más que el cansancio de su lucha con Santa.

Mr. de Compans estaba en la cama hacía ya muchas horas, y la pobre niña podía descansar durante aquella tregua.

El estrépito de la cerradura que forzaban, el choque ruidoso de la piedra, la fuerza del primer piso sacada de quicio, todas estas circunstancias, sorprendiendo al duque en un instante de dolor y decaimiento moral, le habían llenado de asombro y de terror.

Saltó fuera de la cama, gritando á madame Brunel que guardase la entrada: pero la camarera era una centinela insuficiente para el caso, pues sólo tenía valor para habérselas con las pobres niñas confiadas á sus cuidados.

Gastón pasó y reunióse al duque, que se cubría precipitadamente con una bata.

Al ruido que hizo el joven al acercarse, el viejo libertino dirigió hacia la puerta sus espantados ojos. Esperaba evidentemente, calculando el número de los agresores por el estrépito del ataque, ver entrar á muchas personas; pero al notar que Gastón se presentaba solo, tranquilizóse al parecer algún tanto. El día comenzaba á declinar, y el duque no podía distinguir las facciones contrariadas del joven y la expresión amenazadora y terrible de toda su persona; sólo vela entre

so con completa indiferencia, y después de haberle concedido una mirada, se había vuelto á engolfar en sus pensamientos.

La luz, como ya hemos dicho, penetraba débilmente en el gabinete, que estaba muy oscuro, por lo que Roby se creía solo y absoluto dueño del terreno.

—Voy á esperarla—dijo, yendo y viniendo con paso grave.—Si la aguardaré, aunque tenga que dormir aquí... ¡Ah! ¡ah! ¡ah! ese diablo de Joseph tenía sendas ganas de guardar su secreto... pero ya tenemos sus señas... Su vino es excelente, á fe mía... él ha bebido muchísimo... ¡pobre mozo!... ha bebido hasta el extremo de subirse sus anteojos de oro á la frente y charlar como una colorra... ¡Esto es muy gracioso!... ¡es muy chuseo, á fe mía!... Baronesa y marqués, marqués y baronesa, gentil manco y encantadora dama... ¡Esto es divino!... Yo hubiera debido advertirlo al instante... ¡pero tengo tantos negocios entre manos!...

Al hablar así á media voz, se reía con todas sus fuerzas, describiendo sobre la alfombra impavistas curvas.

—¡Ese diablo de doctor—añadió—se ha llegado á hacer hombre de importancia!... ¡como que no está ya habituado á beber sin tasa!... En otro tiempo tenía más fuerte la cabeza... Si yo no le hubiese achispado tan bien, ya hubiera podido darme de calabazadas buscando á la baronesa hasta el fin de mis días.

Chocó con el sofá, en donde estaba echado Gastón, y dejóse caer encima.

El convaleciente, que no había entendido ni una palabra de todo cuanto había murmurado confusamente el actor-poeta-maquinista, le dijo á éste:

—Caballero, os ruego que toméis otro asiento.

—¡Heja aquí!—exclamó Roby—¡vive Dios que está aquí!... Ya sabía yo que me sería fácil poner la mano encima; ahora que el doctor me ha dado su linterna... ¡Ah! ¡ah! esta mañana me hubiera dejado engañar por sus vestidos de hombre... pero ahora, ¡imposible!...

Roby llamó un instante, colocó su sombrero bajo el brazo, se esforzó en conservar el equilibrio el tiempo suficiente para hacer una cor-

tesía teatral, y añadió llevándose la mano á las imaginarias chorreras.

—Señora baronesa, soy vuestro muy humilde servidor.

Gastón le juzgó loco; no le había dedicado la menor atención hasta entonces, y habíale sido imposible, por lo tanto, reconocer su estado de embriaguez.

—Caballero—le dijo con dulzura—os equivocáis; aquí no hay nadie más que yo... La señorita baronesa está fuera de casa.

—¡A otro perro con ese hueso!—replicó Roby, haciendo una pirueta seguida de una estrepitosa carcajada.—Nosotros sabemos ya el busilis... ¡ya no nos cuela!... Vengo de hablar con Joseph... por consiguiente... ¡ya veis!... Joseph me lo ha dicho todo... ¡Esto es muy curioso!... ¿Tendréis la bondad de permitirme que besé vuestra mano?

Acompañó con la acción estas palabras; pero Gastón la rechazó con cólera.

—¡Caballerito!—le gritó—¡ved mis vestidos!—¡Phsi!—repuso Roby—¡los vestidos no hacen nada para el caso... absolutamente nada!... Cuando os digo que vengo de almorzar con Joseph... Miradme un poco, y reconoceréis á Roby, como él os ha reconocido, mi querida señora... ¡Aquel sí que era un disfraz gracioso!...

Gastón dió una vuelta en el sofá, é inclinó la cabeza hacia la pared.

—Cuando os digo que os reconozco—añadió el borracho—no soy á la verdad muy cuerdo, porque esto está obscuro como un calabozo... pero os advino... y vamos á hablar en razón cuatro palabras.

Arrastró su sillón, y le colocó junto al sofá.

—Figuraos—prosiguió diciendo, después de tomar asiento—que yo me hallo en una posición malísima bajo todos aspectos... Esto no puede durar, mi muy querida señora... un hombre como yo no debe quedarse como un simple Denisart... ¡T! como me veis, por algunos sueldos me he expuesto esta misma mañana á caer bajo la mano de la justicia... —Caballero—replicó Gastón con impaciencia—os suplico encarecidamente que me ahorreís el disgusto de escuchar el resto de vuestra confidencia.



CAPSULAS RAQUIN

CAPSULAS DE LOS SIGUIENTES MEDICAMENTOS
Copahivato de soda.
Copahu titulo.
Copahu y extracto de cubeba.
Copahu y extracto de matio.
Copahu y esencia de santal.
Copahu y goudron.
Copahu y ni rato de bismuto.
Las capsulas de Raquin son las unicas con envoltura de gluten aprobadas por la Academia de Medicina.
Eellas constituyen el modo de administrar, más perfecto y más racional de las substancias balsamo-resinosas. La capsula de gluten no se rompe en el estomago, protegiendo la mucosa estomacal del contacto irritante de los medicamentos, y de aqui la ausencia de los eructos, náuseas y la perfecta tolerancia de las vias digestivas para los medicamentos administrados en esta forma.
Dosis: 3 á 7 capsulas de copahivato de soda (de 0,40), contra la hemorragia.
Tres á 18 capsulas de cubeba ó de copahu (de 0,50), con ó sin otras substancias, contra la hemorragia, catarro de la vejiga, cistitis, afecciones de la presbata, gonorrea, erup, bronquitis, catarro pulmonar, afecciones de la piel, etc. etc.
Dos á ocho capsulas de goudron ó de terebentina (de 0,25) contra la hemorragia crónica, bronquitis, catarro pulmonar ó de la vejiga, asma, n. uralgia, etc.
Precio: frasco de capsulas copahu, etc., etc., 5 fr.; medio frasco, 3,50 fr.
Frasco de capsulas de goudron ó terebentina, 2,50 fr.
OBSERVACION IMPORTANTE
Es imitacion ó falsificacion todo frasco cuya cubierta no lleve la firma de Raquin y el sello Timbre de la Union de Fabricantes:
Deposito central: Fumouze Albespeyres, 78, Fourbourg Saint. Denis.—Paris,

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR

EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA
LAMPISTERIA DE MARIN
por la economia de sus precios y el gran surtido que presenta en lamparas y bateria de cocina.
Latas de excelente petróleo, sin olor, á domicilio.
Taller de composturas.
12, Plaza de Herradores, 12.

LA SOLEDAD
ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA
UNICA DE
JUAN ANTONIO NUEDA Y COMP.ª
Grandes carrozas propiedad, fétrosos de acero
construidos en Viena, de zinc, madera, y toda
clase de efectos fúnebres de lujo y modestos.
No tiene sucursales ni agentes que se presenten
sin ser llamados por las familias en
su único despacho
10-DESENGAÑO 10

EL AGUILA
Calle de Preciados, 3
Calle de Preciados, 3
GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS
Trajes trioot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42,50, 50, 60 y 70 pesetas.
Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas.
Capsas, de 42,50, 52,50, 75, 87,50, 100, 112,50 sul25 pesetas.
Géneros para confeccionar á medida, en clases y periores.
Especialidad en capas, batas y demás prendas de abrigo.
Togas, de 75, 100 y 125 pesetas.

PRECIO FIJO
SE VENDEN
Cuatro magnificas puertas vidrieras para portada, con lunas de gran tamaño de una pieza.
Darán razon,
49, FUENCARRAL 49,

49, FUENCARRAL, 49
Camas inglesas.
Camas del país.
Colchones de muelles.
Colchones tapizados.
Esta casa es la primera y única en su clase.
NO TIENE SUCURSALES
FUENCARRAL, 49

GRAND HOTEL CONTINENTAL
BIARRITZ
B. PEYTA, Propietario
Este magnifico establecimiento, situado en el mejor sitio de Biarritz, con hermosas vistas al mar y al Mediodía, tiene lujosos departamentos, elegantemente amueblados para familias; 150 habitaciones ó salones; gran salón de tertulia y reuniones; magnificos cuartos de baño; mesa redonda de 150 cubiertos; dos grandes salones de restaurant; salas y gabinetes particulares para familias, salas de billar y de fumar; servicio completo de ómnibus y carruajes á la llegada de todos los trenes á la estación de La Négresse.
Ascensor á todos los pisos del Hotel.
Precios moderados.

CHOCOLATES Y CAFES
DE LA
COMPAÑIA COLONIAL
TAPIOCA, TES
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
Deposito general:
CALLE MAYOR, 18 Y 20
MADRID

ACADEMIA PREPARATORIA para la General Militar.—Director, D. Arturo Guin, comandante capitán (por oposicion), profesor de Matemáticas durante ocho años en la General Militar y exáminador de Ingreso. 1.º de Agosto se abren las clases.—Pidanse reglamentos.—A. Alaritas, 3, Toledo.

GUANOS Ó ABONOS MINERALES
de la Compania Agricola y Sallnera de Fuente Piedra
Medalla de oro en las Exposiciones Universales de Paris y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres. Se remiten gratis cartillas y prospectos. Precios libres de todo gasto de porte para el labrador, hasta todo estacion de ferrocarril y puerto.
No hay agricultura posible sin abonar las tierras. Exito grandisimo en todos los terrenos de España.
Direccion: MADRID, PRECIADOS, 35.

CAFES, TES, TAPIOCA
DE
MATIAS LOPEZ
Madrid.—Escorial.
Exigir la verdadera marca.

ANUNCIANTES
LA EMPRESA ANUNCIADORA
LOS TIROLESES
se encarga de la insercion de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periodicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses.
Pidanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo.
Se cobra por meses, presentando los comprobantes.
Oficinas: Barrionuevo, 7 y 9, Madrid.

LA FAVORITA
Admirable agua higienica para teñir el cabello y la barba. Unica en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su analisis por los mejores quimicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa y es progresiva. Usase con la mano, esponjita ó cepillo, siendo una brillantina.
Compuesta por M. Macian, quien la sirve gratis en su peluqueria, Caballero de Gracia, 30 y 32.
Precio del frasco: 3,50 pesetas.
Unico deposito en Madrid, Caballero de Gracia, 30 y 32, entre-suelo.
De venta en las principales perfumerias y peluquerias.
Exportacion á provincias.

ANUARIO DEL COMERCIO
DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION
DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS
DE
ESPAÑA
ULTRAMAR ESTADOS HISPANO AMERICANOS Y PORTUGAL
C. BAILLY-BAILLIERE
CON ANUNCIOS Y REFERENCIAS AL COMERCIO É INDUSTRIA NACIONAL Y EXTRANJERA
Reconocido de utilidad por reales órdenes
Premiado con Medalla de Oro Exposicion de Matanzas 1891 y Barcelona 1888. Medalla de Plata, Paris 1889, y Gran Diploma de Honor, Madrid, 1890.
UN TOMO EN 4.º, DE MÁS DE 3.000 PÁGINAS
PRECIO: 20 pesetas en toda España y 25 en el extranjero.
Publicacion anual muy corregida y aumentada todos los años.
Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.
—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.
Se hallará de venta en la libreria editorial de D. C. Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerias del reino, que se encargarán de proporcionar esta obra.

En la Administracion de este periódico se reciben anuncios y comunicados á precios convencionales.

REPRESENTANTES
Hacen falta para una Compania en todos los paises; buen sueldo. Inspectores de distrito, 5.000 ptas. Con sello. La Iberica, Hita, 6, principal. Madrid. De 5 á 6.

Paratura en silleria y muebles.—Mesonero Romanos, 3, tienda.

TERRENOS A PLAZOS
Se venden en totalidad ó por solares, Plaza de Toros, Madrid, desde dos reales pie. Informes: Fritsch, fabrica de pianos; Villa Valeria; Antigua Huerta del Cura, barrio del Pacifico, teléfono 1.102; Avisos, 17, Mayor; bazar de corbatas.

Venta de Hotel sin cocheros: Claudio Coello, 90.—En el mismo informarán.

Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, corba, latón, espejos y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económico. Acompaña el prospecto cómo se ha de usar.
De venta: Hileras, 8, portería.

Liquidacion de muebles y sillerias: Hay juego de alcohol, de maple muy barato; Mesonero Romanos, 3.

PIANOS FRITSCH
Fabricante de pianos á mano y de manubrio; compostura y afinacion. Se encarga de afinacion y reparacion en provincias. Talleres: barrio del Pacifico, Villa Valeria, teléfono 1.102. Despacho: 17, Mayor, bazar de corbatas.

Se admiten esquelas de defuncion. Hasta las tres de la tarde.

Se venden cochas de todas clases. Alfonso X, núm. 5.
Traspaso de dos cafes en el Centro. En el almacén de Marcial Martinez (hermano), Barrionuevo, 7 y 9, informarán.

144 LOS AMORES DE PARIS
—¡Nada de eso!—exclamó Roby.—Hacéis bien en levantar vuestra voz de contralto, mi muy querida señora... Yo he almorzado con Jesepin... Mi confidencia, por otra parte, os va á interesar seguramente... Vos tendréis sin duda muchísimo gusto en conocer una historietta, cuyo héroe es el duque de Maillepré.
A este nombre, Gastón hizo un movimiento y se incorporó sobre el codo.
Roby se dió un golpecito en las rodillas, y luego añadió:
—¡Ya lo sabía yo! ¡ya lo sabía yo!... Pero, aparte del interés de la historietta, no os será indiferente saber hasta dónde puede la desgracia hacer descender al mérito.
Roby elevó los ojos al cielo, y tomó un aire fatidico.
—Esta misma mañana—continuó el maquinista con voz ronca—á la hora en que vos dormiais tranquilamente, señora, yo robaba á una joven inocente, para arrojarla en los brazos de un hombre infame y corrompido.
Gastón hizo un movimiento de indignacion y de disgusto.
Roby dió un resoplido y prosiguió, cambiando de tono inmediatamente:
—Una linda joven, una niña encantadora, de diez y seis á diez y siete años, rubia, fresca, dulce... una palomita sin hiel...
Gastón no abrigaba ciertamente la menor sospecha; pero este retrato le helaba el corazón.
—La cosa estaba bien arreglada—continuó Roby, que se complacia con su charla de borracho, embriagándose más y más á medida que hablaba.—Ese diablo de Burot es muy hábil, muy hábil... ¡Conocéis vos el Marais?... Si conocéis el Marais, os puedo describir con todos sus pormenores el plan de batalla...
Gastón escuchaba involuntariamente, y estremecióse de pies á cabeza cuando Roby añadió lo siguiente:
—El golpe debía darse en aquella casa grande que hace esquina á las calles de Francos-Bourgeois y de Culture Sainte-Catherine...
Gastón se levantó, un sudor frio inundaba su rostro.
—¡Ya veis!...—prosiguió diciendo el borra-

cho.—Esto os divierte de seguro... Nosotros estábamos, Burot y yo, en la calle de Francos-Bourgeois... Denisart dió vuelta á la calle de Paienne... y por la puertecita del jardín...
Gastón puso una mano sobre su pecho, y exhaló un gemido de angustia.
—¿Os enoja mi relacion?—le preguntó el cómico.
—De ninguna manera—respondió el joven con voz ahogada.—Continuad... continuad.
—¡Ah!—exclamó Roby, riéndose alegremente—esta expectativa duró poco tiempo... Denisart llevaba una escala de seda... Dos minutos después, la niña se hallaba en nuestro carruaje.
—¡Santa!—murmuró Gastón, que sufría más que si estuviese agonizando.
Hubo un instante en que sintió su corazón como paralizado, y se quedó inmóvil, incapaz de hacer un gesto ó pronunciar una palabra.
Roby continuaba hablando; pero ya no tenia quien le escuchase.
Pasados algunos segundos, un esfuerzo desesperado volvió el movimiento y la palabra á Gastón. Levantóse, y asiendo por un brazo al maquinista, le preguntó, apretando los dientes:
—¿Era en una ventana del piso principal... que da á la calle de Francos-Bourgeois?
—Justamente—respondió Roby.
—¿Y esa joven—añadió el convaleciente, sofocando con grande esfuerzo su voz, que quería estallar atronadora—la habéis robado vos?
—Justamente.
—¿A dónde la habéis conducido?
—Ya veis—contestó Roby—á mi me han pagado para que guarde el secreto...
—¿A dónde la habéis conducido?—repitió Gastón.
Su mano apretaba con gran fuerza la muñeca de Roby.
—Mirad que me haceis daño—exclamó este, dejándose de reír.
—¿A dónde la habéis conducido?—preguntó por tercera vez Gastón con voz siempre sorda y amenazadora.
El cómico exhaló un grito de dolor, pues los dedos del joven destrozaban su muñeca.
El pobre borracho pugnaba, pero en balde,

por desahirse, retorciéndose y dando traspases.
—Os lo voy á manifestar—dijo al fin;—¡pero soldado, soldado!...
Gastón no se cuidó de acceder á esta súplica, y Roby, entre las convulsiones de un insupportable dolor, balbuceó las señas de la casita de recreo del duque de Compans.
El joven le soltó inmediatamente, y el borracho cayó desfallecido sobre la alfombra.
Gastón se habia sentido sin fuerzas antes que él: su pecho volvió á hifadear oprimido. Se hallaba medio loco.
Dejó á Roby tendido en tierra, gritó, amenazó, blasfemó, y dió una vuelta alrededor del aposento, dirigiendo curiosas miradas á todas partes, sin saber él mismo lo que buscaba.
Sus ojos se fijaron al fin en el estuche donde estaba el puñalito con mango de oro de Carmen: asíde violentamente, le contempló con las cejas fruncidas y los ojos chispeantes, y después le arrojó lejos de sí, murmurando:
—¡Un Maillepré no sabe herir con esto!
Luego apretó su abrasada frente con ambas manos, como para sujetar las ideas que querian escapar de su cerebro, y murmuró con voz desgarradora.
—¡Santa!... ¡Santa!... ¡Fuerza será, sin embargo, que yo matel...
Abrió á la ventura la primera puerta que encontró al paso; pero en la habitacion donde acababa de entrar no habia nadie que pudiera hacer armas con él.
—¡Matar!—repitió, atravesándola.—¡Me halló muy distante de París!... ¡Oh! esta mujer, que me ha detenido... ¡maldita sea!... ¡Santa! ¡pobre ángel mio!... ¡hermana querida!... ¡yo no estaba allí para socorrerle!... ¡yo no he oído tus gritos de amargura!... ¡tú me has llamado!... ¡yo no he acudido á tu voz...
Dejóse caer en una silla; su frente se inclinó tristemente, y las lágrimas inundaron su rostro.
Maldecía y detestaba su amor, y pidió perdón de él á Dios, como de un crimen.
Su dolor era uno de esos dolores imposibles de describir. Su corazón se embotaba en medio de una amargura mortal.
Así permaneció como anonadado durante un segundo, y al cabo de este tiempo se le-

145 BIBLIOTECA DE «LA LIBERTAD»
vantó de pronto, cual si una corriente eléctrica le hubiese galvanizado.
El furor vino á disipar su apatia desesperada. Sus ojos brillaron vivamente, y la sangre se agolpó á su cabeza enrojeciendo su semblante.
—¡Qué importa la distancia!—exclamó. ¡Preciso es que yo parta, aun cuando tenga que marchar á pie!... ¡aunque sucumba en el camino!...
Dirigió una mirada en torno de la habitacion; pero no encontrando allí lo que buscaba, pasó á otra, en la que todo estaba en el mayor desorden; veíanse sobre los muebles algunos vestidos de hombre, esparcidos al acaso, y en el suelo habia una camisa con el cuello manchado de sangre.
Era la que llevaba el marqués el día del desafio en los carros de Saint-Chaumont.
Las dos espadas que sirvieron para el duelo se encontraban en un rincón, al lado de su estuche, y un poco más allá estaba la caja de las pistolas.
Gastón se dirigió de un salto hacia esta ultima, sacó las armas, las ocultó bajo su levita, después de haberse convenido de que estaban cargadas, y luego dirigiéndose á la puerta, salió.
III
DUELO SIN TESTIGOS
Los criados que Gastón encontró al paso al dejar la casa de la baronesa de Roye, hubieran querido detenerle; mas su semblante agitado tenia una expresion terrible, y no se atrevieron á hacerlo.
Bajó el joven la escalera, y al salir del portal se quedó como absorto, pues en vez de los árboles y la campiña que esperaba encontrar, se presentaron á sus débiles ojos los arcos de la calle de Castiglione.
Ceceó que soñaba: tanto era el imperio que habia tomado sobre él la idea de que se hallaba muy lejos de París.
Frotóse los ojos, miró con más atención alrededor de sí, y notó movimiento y vida por todas partes, reconociendo á seis pasos de distancia la verja de las Tullerías.